

# BRÈVES ÉCONOMIQUES

## Canada

Une publication du SER d'Ottawa  
Semaine du 1<sup>er</sup> août au 8 août 2025

## Actualités macroéconomiques

### Le gouvernement prend des mesures pour protéger l'industrie du bois

Pour soutenir l'industrie canadienne du bois d'œuvre, fortement touchée par les droits de douane américains, le Premier ministre M. Carney a annoncé de nouvelles mesures pour soutenir le secteur. Parmi les principales annonces, le gouvernement s'est engagé à offrir jusqu'à 700 M CAD en garanties de prêt aux entreprises et à modifier le processus de passage des marchés fédéraux pour exiger que les entreprises qui concluent un contrat avec le gouvernement fédéral s'approvisionnent en bois canadien et à investir 50 M CAD pour offrir des mesures de soutien au revenu des travailleurs du secteur.

### L'insolvabilité est en légère hausse chez les consommateurs

D'après le Bureau du surintendant des faillites, les cas d'insolvabilité chez les consommateurs ont légèrement augmenté au deuxième trimestre. 36 392 dossiers d'insolvabilité ont été déposés au T2 2025 : 35 114 concernent les consommateurs et 1 278 les entreprises. Le volume trimestriel d'insolvabilité des consommateurs demeure supérieur de 4,9% aux niveaux pré-pandémiques. L'Ontario a enregistré le plus grand nombre de cas (13 292), un chiffre stable par rapport au T2 de l'an passé.

### Le déficit commercial de marchandises du Canada augmente en juin

En juin, le déficit commercial de marchandises du Canada avec le monde s'est creusé, passant de 5,5 Md CAD en mai à 5,9 Md CAD en juin. Les importations de marchandises ont augmenté de 1,4% en juin, première hausse depuis 4 mois. Cette augmentation s'explique par une livraison de valeur élevée dans le secteur des machines et pièces industrielles pour un projet pétrolier au large de Terre-Neuve. Les importations en provenance des États-Unis ont progressé de 2,6% en juin, après trois baisses consécutives. Du côté des exportations, une hausse de 0,9% a été enregistrée en juin, soutenue par les exportations de produits énergétiques et des produits agricoles.

### Le taux de chômage reste stable en juillet

Selon Statistique Canada, le taux de chômage s'est maintenu à 6,9%. Les personnes au chômage font toujours face à des difficultés importantes pour retrouver du travail. Sur les 1,6 M de personnes au chômage en juillet, 23,8% étaient des chômeurs longue durée (en recherche d'emploi depuis plus de 27 semaines) : c'est la plus forte proportion de chômeurs de longue durée depuis février 1998 (hors période du COVID). Le taux de chômage des jeunes a quant à lui légèrement augmenté pour atteindre 14,6% en juillet, le plus haut niveau depuis septembre 2010. En dépit de la guerre commerciale en cours, le taux de mise à pied en juillet (1,1%) était pratiquement similaire à celui un an plus tôt (1,2%).

## **Les promoteurs immobiliers exhortent le gouvernement à assouplir l'interdiction d'achat de logements par les étrangers**

Pendant la crise immobilière engendrée par la pandémie, le gouvernement canadien avait interdit l'achat immobilier aux étrangers pour tenter de contenir la demande et la hausse des prix. Alors que cette interdiction doit prendre fin en 2027, les promoteurs immobiliers,

# **Entreprise**

## **Québec autorise une subvention de 100 M CAD à IBM Canada**

Le gouvernement du Québec a confirmé une subvention pouvant atteindre 100 M CAD sur cinq ans à l'usine IBM de Bromont, la plus importante usine d'assemblage de semi-conducteurs pour des tiers clients en Amérique du Nord. Le but de cette subvention est de soutenir l'acquisition d'équipements et l'aménagement d'espaces pour l'assemblage de composants. L'usine, qui emploie plus de 1 000 personnes, joue un rôle clé dans la chaîne nord-américaine des semi-conducteurs et dessert IBM et des clients externes. Cette annonce survient un peu plus d'un an après des investissements visant à renforcer l'autonomie de la chaîne d'approvisionnement et à stimuler la recherche en microélectronique, et alors que, le même jour, le Président D. Trump annonçait de nouveaux tarifs douaniers sur les semi-conducteurs.

## **Internet : le gouvernement soutient l'accès encadré aux réseaux pour stimuler la concurrence**

La ministre de l'Industrie, Mélanie Joly, a confirmé la décision du Conseil de la radiodiffusion et des télécommunications canadiennes de maintenir l'accès obligatoire aux réseaux de fibre optique entre fournisseurs de télécommunications, une mesure destinée à stimuler la concurrence et à rendre l'Internet plus abordable. Cette politique oblige Bell, Telus et SaskTel à permettre à leurs concurrents d'utiliser leurs réseaux à des tarifs réglementés uniquement en dehors de leur territoire d'origine. Telus soutient cette approche et a commencé à offrir des services Internet sur le réseau de Bell en Ontario et au Québec. D'autres opérateurs, notamment Rogers, Bell et Cogeco, ont au contraire exprimé leur opposition, estimant que la mesure pourrait décourager les investissements à long terme. Rogers et Eastlink ont prévenu qu'ils pourraient réduire

regroupés au sein de la *Large Urban Centre Alliance*, demandent au gouvernement de suspendre cette loi plus rapidement. Le marché immobilier fait en effet face à un ralentissement important et autoriser l'achat de logements aux étrangers permettrait aux promoteurs d'accéder à des capitaux, nécessaires pour réduire les coûts de construction.

leurs projets de déploiement et certaines entreprises envisagent déjà de suspendre des investissements dans certaines régions.

## **EStructure obtient 1,35 Md CAD pour accélérer sa croissance et construire de nouveaux centres de données**

EStructure, plus grand constructeur canadien de centres de données, a sécurisé un financement de 1,35 Md CAD pour soutenir sa croissance. Fondée en 2017, eStructure compte près de 1 000 clients. L'entreprise montréalaise a levé 750 M CAD par titrisation adossée uniquement à des actifs nationaux, une première au Canada. Elle a aussi remplacé une facilité bancaire de 750 M CAD par une nouvelle facilité de 600 M CAD soutenue par la Banque Nationale et la Banque Scotia. Ce financement vise à construire de nouveaux centres, dont un à 750 M CAD près de Calgary.

## **Ardian rachète les 29% détenus par Ontario Teachers' Pension Plan dans Diot-Siaci et devient l'actionnaire de référence du courtier en assurance**

Le fonds français Ardian devient l'actionnaire de référence du courtier en assurance Diot-Siaci après avoir finalisé l'acquisition de près de 45 % de son capital, valorisant l'entreprise à 4,8 Mds d'euros. Il s'agit de la plus importante opération de capital-investissement réalisée en France en 2025. Ardian a notamment racheté les parts détenues par OTPP, qui possédait 29 % du capital depuis 2021. Le fonds canadien réalise une importante plus-value, étant entré au capital lorsque Diot-Siaci était valorisé à 2,4 Mds d'euros. Depuis, les revenus du groupe ont fortement progressé, atteignant plus d'un Md d'euros en 2024, soit une hausse de 60 %. OTPP a joué un rôle clé dans le développement international de Diot-Siaci, notamment en Afrique, au Moyen-Orient et en Asie. Déjà présent au capital du groupe depuis 2015, Ardian accompagnera désormais Diot-Siaci dans sa prochaine phase de croissance, avec pour objectif une introduction en Bourse d'ici 2030.

## L'agenda économique de la semaine passée

Indicateur	Date de publication
Ivey Purchasing Managers Index (Juillet)	54,6 contre 54,6 le mois dernier
Variation nette du de l'emploi (Juillet)	- 40 800 contre +83 100 le mois dernier
Taux de chômage (Juillet)	6,9% contre 6,9% le mois dernier

## L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Permis de construire (MoM) (Juin)	12 août
Ventes de biens manufacturés (MoM) (Juin)	15 août
Ventes en gros (MoM) (Juin)	15 août

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

[www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Félix de Liège, SER d'Ottawa

Rédaction : Sonia Fonlupt, Justine Pourailly, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)